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深圳之行，让我们大开眼界，同时也让我们看

到了差距。在深圳，我们参观了华为、华强等诸多

先进的现代化企业，看到了以高新产业为带动的高

层级产业经济结构，感受到了这座城市“大众创业、

万众创新”带来的勃勃生机。深圳作为改革开放桥

头堡，站在我国经济发展最前沿的城市，有太多值

得我们深入学习、仔细研究，并充分借鉴的地方。

感受之一：创新不惜血本
在华为公司参观的时候，我们发现很多员工竟

然都是研发人员。后来，我了解到，华为公司在全

球共有 17 万职工，其中研发人员就占到了 7 万多。

而该公司去年投入到研发创新方面的费用更是高

达400亿元，占到了该公司当年总收入的近15%。

这样的研发投入可谓不惜血本，足见该公司对

创新的重视。也正是有这样的创新意识，才让这家

“皮包公司”蜕变成为全球化最成功的中国企业。

该企业创始人任正非把成功的秘诀归结为“不断创

新”。相比之下，我们永康的企业在研发创新方面

的投入比例，还有很大的提升空间。

感受之二：产业结构优化
深圳企业在创新研发方面的投入，造就了一大

批从事新兴产业的高新企业和科技型企业。而这

些企业的蓬勃发展，更是带动了深圳产业结构的优

化。在深圳，新兴产业是当之无愧的主角，也是整

座城市创新活力的源泉。新产品、新技术、新理念

层出不穷，他们对“互联网+”的理解和运用更是远

超我们的想象。

感受之三：金融理念先进
在深圳，我们真正感受到了资本的力量。华强

公司就是通过资本市场运作得到了快速发展，也是

我们此次深圳之行中对接资本市场的成功典范。

我们发现，深圳很多企业对资本市场的运作都有较

深的研究，有的更是早把“上市”要求融入到公司日

常运作中。而除了对接资本市场，他们运用债券之

类的金融工具也是非常娴熟。反观我市，很多企业

对“资本”的理解和研究还处在较为落后的阶段。

深圳回来后，我们都充满了紧迫感。我市虽然

是闻名全球的五金之都，但在日新月异的产业更迭

和信息技术革命下，我们依然面临着被新经济边缘

化的危险。尤其是在当前我市“三期”叠加的大背

景下，转型升级已经刻不容缓。

首先，要深刻转变企业理念。无论是创新投入

还是对金融工具的运用，都需要我们的企业家在根

本上转变理念，积极主动地去学习去研究。开发区

企业中有不少企业家其实已经具备一定的思想高

度。接下来，我们要创造条件，让更多的企业家主

动学习接受新思想、新理念。

其次，要加快产业层级提升。开发区其实也有

不少小而精的企业，在一些领域取得了不俗的成

就。我们一方面要鼓励传统企业在自己的领域做

强做精，另一方面更要挖掘那些有思路、敢创新的

企业，鼓励他们投入到科技含量高、产品附加值高

的新兴产业中，打造一批高新龙头企业。

第三，要积极对接资本市场。对我市企业而

言，对接资本市场是当前情况下拓展融资渠道的最

有效方式之一。政府要加大扶持力度，企业更要奋

勇当先。

第四，要大力扶持人才工作。一方面要不惜血本

引进并留住高精尖人才，另一方面要加强职业技术

教育，向德国企业学习，打造一批高素质的工人队伍。

打造一批
高新技术龙头企业
加快产业提升

能够又一次参加由市委、市政府组织的党政企

代表团外出学习考察，我感到非常开心。深圳是改

革开放最前沿的阵地，走进这里，我充分领略到了

生机勃勃的沿海城市活力，体会到了一大批国内顶

尖企业在经济寒流中依然能够“笑傲春风”的独特

魅力。

收获之一：大大增强了上市信心
深圳整个创投、资本市场的活跃程度，令人震

撼。这两年，国家经济发展面临转型，我市企业也

遇到诸多瓶颈和挑战。而企业转型升级，借力于多

层次资本市场对接不失为一条捷径。股票二级市

场现在虽碰上困难，但从去年到今年来看，国家通

过鼓励推动众多企业从股市债市直接融资代替银

行间接融资，降低融资成本发展经济的意图还是很

明显的。

截至到目前，全国还没有一家上市的门类产品

企业，步阳集团之前也有上市的想法，然而由于种

种原因，一直未能如愿。与资本市场的对接，也是

将步阳打造成为百年企业的发展战略。这次在深

交所，市政府还与对方签署了战略合作协议，这将

更有利于永康企业在上市过程中得到扶持，大大增

强了我们企业家的信心。

在深圳，无论是在回驻地的车上，还是在休息

间隙的茶桌上，我们都在热烈而且非常认真地讨论

上市问题，以及上市后带来的一系列竞争优势。从

深圳返回永康后，我马上让相关人员与国信证券的

专家进行对接，做好方案，为下一步企业债权发行

工作做好准备。

收获之二：必须舍得投入、持续创新
除了在多层次对接资本市场方面有所收获外，

在深圳，先进企业持续创新的理念也给我带来许多

启示。比如说华为公司，它是全球最大的电信设备

制造商，业务和市场遍及全球。回顾华为走过的

二十多年历程，你会发现创始人任正非强调最多的

就是内部管理体系。在他看来，管理体系的建设是

华为始终保持可持续发展的最根本保障，没有这

些，所谓的持续研发、持续投入、持续创新都是空

谈。华为出台了完善的股份激励政策，从而形成优

秀员工集体控股、骨干员工大量持股、低级员工适

当参股的股权分配格局，为打造一支努力奋进、富

有激情的团队奠定坚实的基础。华为有近 50%的

员工为研发人员，目前已拥有4万多个实用专利，这

是多么惊人的一个数字啊。

其实，步阳集团也一直在创新的道路上坚持跋

涉着。去年，步阳成立了中国首个门业研究院，积

极与德国，意大利等研发团队合作，重点针对高档

门产品实施研发，进一步提升“永康门”的品牌力

量。同时，步阳商学院也在去年开班，由我自己任

院长，并邀请北大工商学院教授等各方师资来为学

员上课，借此增强步阳所有专卖店店员的凝聚力，

加强终端的售后服务，让“用步阳、我放心”的核心

理念贯彻到每个销售终端。

我的感受就是，企业要更好发展，必须舍得投

入、加大投入。目前，外部经济环境严峻而复杂，

企业唯有坚持奋斗，不断创新，让品牌和科技的力

量凸显，才会有逆势飞扬的机会，才能够真正带动

整个行业的发展。接下来，步阳集团将进一步把重

心放在主业上，计划在 2015 年至 2020 年 5 年间，共

投入35亿元资金用于产品研发，用于生产智能化产

品和国内外销售网络的建设，推动企业进一步做

强，让“永康门”不断享誉国内外，畅销全世界。

深圳之行，我首先要感谢的是市委、市政府的良

苦用心。面对复杂而严峻的经济形势，各级领导充

满危机感，希望看到永康经济的转型，永康企业家的

成长，希望帮助实现经济突围与持续健康发展。

在深圳这个改革与创新的前沿阵地，无论是在

资本、科技、文化还是制度、组织方面都孕育出了众

多的创新神话。有一种创新和变革是被倒逼的，不

变就将面临淘汰，而更有价值的，就是主动去创新和

变革，并使其成为一种文化和基因，那么发展的力量

便能生生不息。我认为，这是我们永康企业群体中

最需要学习和埋下的种子。

启示之一：要有分享的胸怀和对投入的尊重
或许有人会疑惑，现在才开始埋种子会不会太

晚？但来到华为公司学习后，深深触动我的，不是广

为流传的“狼性精神”，而是其坚定不移的“乌龟精

神”。不论我们天分够不够，永康的资源够不够，最

关键的是我们何时做？并能做多久？而创新要想持

续，就必须有对创新能力和结果的尊重，比如知识产

权保护。我们不能再以“偷学、拷贝”为荣，不能再以

“低成本、快周期”为竞争力了。我们要有分享的胸

怀，更要有对投入的尊重。

都说这是一个最好的时代，但也是一个最差的

时代。既孕育出伟大的企业，又淘汰了成千上万的

公司⋯⋯伟大企业往往是引领一个时代的，而淘汰

的往往是跟不上时代的。不论科技怎么迭代甚至颠

覆，其社会发展的核心亘古不变，那就是怎样利用其

思维满足社会需求，从而提供价值，不论这个价值是

用收费还是免费的形式。用这个来衡量，哪些企业

会走向伟大，哪些企业会被淘汰便一目了然。这也

就是徐华水书记特别强调的企业家品行，一种敢于

对产品、服务负责，对员工、社会负责，对战略、未来

负责的品行。如果说在永康这片土壤上，父辈用勇

气和辛劳为我们奠定了坚实的基础，那么接班的我

们这一代，就更须心无旁骛地接过这份使命和责任，

在新的历史时期，插上资本、创新的翅膀，实现永康

经济的“二次出发”。

启示之二：让供应链饱含科技的力量
对于宏伟来说，我们今后将重点在信息化系统

等方面进行投入，让宏伟插上科技的翅膀，让供应链

饱含科技的力量，更加精益和高效。深圳的天安云

谷产业园区，充分运用了“智慧城市”，一站式地结合

了“互联网+”，为入驻企业提供便捷、人性、高效的

服务，宏伟目前正在建设我市首个电子商务创业孵

化园，我们可以为园区的企业提供怎样的服务呢？

除了众创一家的理念，一站式的仓储、物流、配送、金

融之外，还可以在相关配套、科技孵化、人才引进等

方面提供更现代化的互联网“一站式”的服务，这是

很值得我们去思考的。

或许,我们也有机会和天安云谷对接，将其先进

的理念、技术、管理模式引进到企业当中。我们将通

过持续不断的努力与创新，真正构建一个开放、协同、

繁荣的电子商务生态圈，实现电子商务服务的集成

化、专业化、社群化，促进永康电子商务产业发展，加

强电子商务与实体经济联动与融合，致力于打造一个

永武缙地区电商企业集聚度最高、行业服务资源最丰

富、硬件设施最专业、孵化成功率最高的电商创业孵

化园区，为推动永康区域经济的转型升级尽一份力量。

畅谈深圳之旅启示 共谋经济发展良策
我市赴深圳党政企代表团部分成员谈考察体会

对接资本加大创新
让“永康门”
逆势飞扬

■步阳集团董事长 徐步云

新的历史时期
我们更应
主动去创新和变革

■宏伟公司总经理 吕惠芳■经济开发区党委书记、管委会主任 朱长林


